

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fábregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 4.  
Horas de oficina para anuclcoz, de 9 a 4 mañana.

## Del Sufragio Universal:

### CUBA.

Los que se hacen la ilusion de creer que la rica Antilla continúa sumisa y obediente a la madre patria, padecen un grave error. La isla de Cuba hace tiempo que es presa de dos bandos opuestos, los insurrectos insulares y los insurrectos nacidos en la Peninsula.

Los primeros, al levantar la bandera de la insurreccion, proclamaron su independencia, y por esta han sacrificado vidas y haciendas. Los españoles allí establecidos, formando batallones de voluntarios, se han convertido en genizaros, desobediendo todo principio de autoridad y toda orden emanada del Gobierno de España.

Vergüenza causa decirlo; pero es lo cierto que el ministro de Ultramar hace tiempo es mirado en aquella con desprecio y risa burlona.

Los nombramientos espeditos en favor de personas beneméritas, son papel mojado en Cuba. ¡Cuántos infelices han tenido que regresar a España con sus credenciales en el bolsillo, teniendo que buscar el pasaje implorando la caridad pública!

Cuando esto sucede un día y otro día, y no hay mas voluntad ni mas gobierno en aquellas apartadas regiones, que la voz de los defensores de la esclavitud, cuando se quebrantan todos los vínculos sociales, pisoteando las leyes, destituyendo a probos magistrados por sentencias pronunciadas en uso de su poder, y se escarnece la autoridad de aquella audiencia, encarcelando y encarcelando a los que estaban condenados ó absueltos por ella, cuando todo esto sucede sin que el Gobierno pueda ponerle correctivo, ¿no podremos asegurar que la isla de Cuba no pertenece de hecho a la madre patria?

La isla de Cuba no la pierde España, porque la insurreccion insular triunfe. La rica Antilla se pierde por la política torpe, intransigente y sanguinaria que allí se sigue. Los triunfos morales de Caballero de Rodas y el medio de terminar la insurreccion, se reduce a deportar la mitad de los insulares y fusilar la otra.

El esterminio, arma abominable é indigna de los tiempos que corremos, es el medio heroico del famoso Caballero, ante cuya autoridad se humilla el Gobierno de la metrópoli, las Cortes Constituyentes y todo el poder de la nacion española.

Digase francamente que en la gran Antilla impera la ley brutal de la fuerza y los principios que fueron derrotados en Setiembre; que los defensores de la integridad nacional no son los defensores de la España democrática, sino un cuerpo avanzado de la restauracion borbónica. El Gobierno tiene la obligacion de ser franco en la deshecha tempestad, que en aquellas apartadas regiones corre la honra de la nacion española. Si se ha de perder Cuba por las maquinaciones de sus propios hijos, quede a salvo la honra de la España revolucionaria.

Proteger las demasias de los egoistas defensores de la esclavitud, cuando en la Peninsula rigen instituciones democráticas, seria una humillacion, una

gran vergüenza.

Si el Gobierno quiere merecer el nombre de tal y conservar ante la opinion liberal el respeto y la consideracion de digno y justo, está obligado a separar de Cuba a Caballero de Rodas; procesar a muchos Voluntarios, autores de grandes atentados y de continuados disgustos, restablecer la fuerza moral del principio de autoridad, completamente perdida; y si esto no puede conseguirse, si el Gobierno ha de ser autoridad sin autoridad, autoridad mentira, y los Voluntarios la fuerza que gobierna, el tribunal que falla ó absuelve, y el poder que legisla, piérdase antes Cuba, que nuestro dominio aparente es la deshonor que autoriza el Gobierno de la maldad, y santifica la continuacion de la tiranía mas abyecta y de la esclavitud mas repugnante.

Lo que pasa en Cuba no tiene ejemplo en ninguna colonia de las naciones europeas ó americanas. Nuestros antiguos vireyes solian cometer desafueros inauditos, prevalidos de la gran distancia que les separaba de la metrópoli; pero hasta cierto punto sus actos eran la continuacion de la política despótica de España. Los colonos, como los españoles, estaban sujetos al yugo tiránico de un sistema opresor é inquisitorial. Si allende los mares se sufría el mal humor de los *bajás* peñinsulares, no éramos aqui mas dichosos ni mas afortunados bajo la arbitraria administracion de los capitanes generales. Pero hoy, que Cuba dista de España tanto como hace cincuenta años Valencia distaba de Galicia; hoy que gozamos aqui de amplias libertades políticas, no puede consolarse el espíritu libre de los hombres honrados al ver a sus hermanos de la infortunada isla gemir en la esclavitud, sujetos al capricho del mas refinado militarismo.

Como españoles, que amamos sinceramente el buen nombre de la patria, protestamos contra la situacion violenta que atraviesa la preciosa isla, la hermosa reina de las Antillas. Seguir como hasta aqui, prestando apoyo a las huestes reaccionarias, compuestas de voluntarios, que desconocen toda autoridad y todo principio de justicia, seria renunciar a la altivez española para conservar la sombra de un poder, que en lugar de engrandecernos, nos llenaria de baldon ó de ignominia.

Sea Cuba provincia española con las mismas leyes y derechos que España; si esto no es posible, si para conservar la ha de continuar como hasta aqui, sometida al yugo y despotismo de los mandarines que allí van a explotarla, preferimos mil veces su completa emancipacion.

MIGUEL JORRO.

## De La República Ibérica:

### ¡¡LOS CARLISTAS!!

¡Hemos dejado a los legitimistas franceses altivamente retraidos como Aquiles en su tienda; y resignados en su desgracia por la fuerza de la evidencia, absolutamente como se resignaron los teólogos,

cuando la ciencia sin hacer caso de ellos hizo popular el sistema planetario que rige estos mundos!

Haremos ahora la fisiología del partido carlista, para poder ponerla en paralelo con sus correligionarios franceses.

La causa carlista, al cabo de siete años de guerra civil, pereció en Vergara, que sea por el hecho de un abrazo de Judas, ó por la mala suerte de sus armas, queda siempre evidente que el pais entero aceptó con entusiasmo el régimen constitucional de la época.

Por mayor desgracia del partido carlista, los nobles, representantes genuinos, natos, de la legitimidad, abandonaron su bandera y se adhirieron a las nuevas instituciones.

Objetarme lo contrario con algunos nombres que hacen escepcion, no seria mas que confirmar mi asercion.

¡Ese resorte quedaba entonces al partido carlista para galvanizar su propio cadáver!

¡El clero; los frailes *cesantes*!

Si, el clero, y el clero solo ha mantenido en ciertas masas del pueblo una bandera irreconciliable del progreso, que bajo el lema de realista ocultaba exclusivamente los insensatos furros del fanatismo religioso.

Y acaso el partido liberal ¿amenazó ó abandonó nunca la religion? No.

Quitó, es verdad, muchos conventos, asilos asquerosos del mas brutal parasitismo, reformó muchos abusos inveterados, que continuados hubiesen hecho de la España entera una sociedad estúpida, puesta a la discrecion de un comunismo teorático!

Todo el rencor del clero nace de la destruccion, infelizmente anodina, de los monstruosos privilegios que ligeramente indicaremos.

Que se devuelvan a esta gente sus privilegios y callarán, porque tendrán la boca llena!

He corrido bastantes pueblos, en mayoría carlistas, he observado que si algun labrador, algun artesano, sabia leer y escribir, era del partido liberal; los que no saben absolutamente nada (y son por desgracia en mayoría), son carlistas... hago sin embargo la escepcion por los gefes que han tenido grados superiores en el ejército del rey; muchos saben firmar... y leer poco!

Pero si hay ignorancia en las huestes carlistas, hay en compensacion mucha religion!

En efecto; no faltan a ningun precepto, no se les escapa una misa, una funcion, llevan cirios en todas las procesiones, creen ciegamente en todas las escentricidades de los santos de sus ermitas, confunden al Papa, con no sé qué de imaginario y de grotesco; un obispo les parece a un semi-Dios; se privan de lo necesario para vestir a su patrono; en una palabra, el delirio entra por mucho en todas estas manifestaciones, que en el fondo tienen la materialidad del paganismo, sin dejar al espíritu su atractivo natural: El consuelo. Y si ahora no tuviéramos la reserva prudente de no hablar de lo que piensen sobre el *infierno*, el *purgatorio* y la *gloria*, podríamos hacer un cuadro singular del estado de estas inteligencias sencillas; pero lo gro-





tesco no se debe mezclar con lo doloroso!

Y todos esos instintos de la primera educacion, hábilmente puestos en juego por las pasiones del púlpito, en las confidencias misteriosas y sombrías del confesionario, llegan á ser los instrumentos mas pasivos, mas ciegos, mas seguros de los implacables enemigos de la civilizacion moderna. ¡Y cómo podria ser de otro modo, cuando los que así los dirijen llevan el carácter especial de la sabiduría y de la santidad!

Por eso ha sucedido que en todos los conatos de los últimos levantamientos carlistas, no se ha encontrado mas que algunos jefes de una vulgaridad increíble, pero acompañados siempre por curas con sales y sacristanes con trabucos, como para realzarlos!

¡Qué desgracia seria para España si viniese á triunfar semejante partido; pero que vergüenza pronta para él!

Estoy segurísimo que semejante gobierno (aceptando que nadie lo combatiere) no duraria un mes...

Encontraria ministros, generales, gobernadores... sabemos como se hacen, y lo poco que se necesita para serlo; pero, ¡y los destinos subalternos... esos destinos que necesitan aptitud, instruccion práctica... estas ruedas modestas que son en realidad todo el mecanismo útil de la gobernacion de un pueblo...! ¿dónde encontraría el partido carlista 150.000 funcionarios (mas ó menos) para el servicio del Estado... no contando el clero que sabe... lo que sabe, estoy persuadido, que el partido carlista no presentaria 100.000 individuos que sepan leer y escribir decentemente...! ¿quién podria entonces desempeñar los destinos indispensables á todo gobierno? ¿los que conocerian la doctrina cristiana? ¡Yo sé que este partido quisiera eso y nada mas!

Y por eso digo que su reaparicion produciria en Europa una carcajada general é inestinguible.

Si representaban una causa con principios justos, razonables evidentes, no teman, esta causa no moriria... creceria con sus partidarios... pero de todos lados del mundo están muertos, y porque están agonizando en España, el instinto de conservacion, les hace rabiarse y desesperarse antes del último suspiro.

Imiten á sus amigos de Francia...! **RESIGNARSE Y REZAR!**—I. C.

## Noticias Generales.

### De La Igualdad.

Los reglamentos presentados á las Cortes por el Sr. Sagasta, para el arreglo de las carreras diplomática y consular, no rezan con su autor, que conserva la libérrima facultad de nombrar á quien se le antoje; tiene por objeto conservar en sus destinos á los funcionarios improvisados que han merecido su generosa proteccion, limitando á este fin las facultades de sus sucesores.

Se ha levantado el estado de sitio en Cataluña, y de sus resultados va á quedar el general Gaminde sitiado en su palacio por todos los catalanes, que, sin distincion de partidos, clases, edades ni sexos, profesan una simpatía irresistible al intrépido bombardador de Gracia.

Como no se encontraron en dicha ciudad más enemigos que unas cuantas mujeres y la ya célebre campana que á grito herido tocaba á arrebato, movida por unos muchachos traviesos, que por espacio de cinco dias desafiaron la cólera del Sr. Gaminde y las granadas de Monjich, ha dado en decirse por Cataluña que el capitán general declaró

en estado de sitio el distrito de su mando por temor de que se *desmandara* nuevamente alguna campana indiscreta, servida por algun indiscreto monaguillo.

En vista de esto, sospechamos que el general Gaminde no puede continuar en la capitania general de Cataluña sin esponerse á nuevas alarmas y conflictos, á menos que el Gobierno no le autorice competentemente para fundir todas las campanas y encerrar en los pontones á todos los *campanólogos*.

La interinidad continuará indudablemente, en una ú otra forma, hasta que Dios quiera.

El regente continuara tambien, si no le obligan á renunciar.

La union liberal redoblará sus maniobras para *resellar* progresistas y hacerse dueña de la situacion.

Montpensier, *silbado* en Sevilla y no admitido como sócio del casino, procurará volver á Madrid para dirijir personalmente sus huestes mercenarias, y combinar los medios de dar un nuevo asalto al trono de su papa suegro.

Rivero volverá á ser alcalde de Madrid; Sagasta entrará de nuevo en la *Desgobnacion*; Prim seguirá impenetrable, esperando que los acontecimientos faciliten una solucion en consonancia con sus secretas aspiraciones, y Figuerola abandonará el Ministerio de Hacienda despues de haber sacado á los contribuyentes hasta la última peseta, y se irá nuevamente á Constantinopla á contemplar las odaliscas. No ofrece por hoy mas novedades la *politica de pacotilla*.

Dice *El Imparcial* de ayer (30):

«La célebre junta carlista de Vevey no ha sido tan pacífica como nos han dicho los cólegas *neos*, segun los cuales, hubo allí *grandísima unanimidad y ardiente entusiasmo*».

La unanimidad se ha reflejado en un conflicto poco edificante que surgió entre tios y troyanos, ó sea entre los *nuevos* y los *viejos* partidarios de D. Carlos; y respecto del entusiasmo, ardiente era, en efecto, por parte de algunos *traviatos*, que se vinieron anteayer á la frontera, dispuestos á armar camorra. Las autoridades francesas tuvieron el mal gusto de no dejarlos representar la farsa preparada, y por disposicion de ellas fueron internados.»

De Bailen nos escriben dándonos cuenta de un hecho, últimamente ocurrido, que prueba los instintos violentos y levantiscos de la gente carlista de aquella ciudad. Volviendo unos correligionarios nuestros de una fiesta, que habian salido á celebrar en otro pueblo, fueron recibidos por los partidarios del Terso, en medio de insultos y pedradas, que pusieron á los republicanos en el caso de apelar para defenderse á vias de hecho. El valor que demostraron y el haber acudido á tiempo las autoridades evitaron ciertamente desgracias, que la uncion evangélica de los susodichos satélites de D. Carlos provocó de un modo tan insensato.

Nuestro amigo Tutau hizo ayer (30) una pregunta al ministro de la Guerra sobre la causa de no haberse levantado el estado de sitio en Barcelona, anunciando una interpelacion en el caso de no obtener repuesta satisfactoria. La circunstancia de haberse levantado ayer mismo el estado ecepcional en la capital de Cataluña hizo que nuestro amigo no esplanare su interpelacion.

Mañana (1.º) reaparecerá el periódico federal de Barcelona *La Razon*, suspendido por orden del capitán general del Principado.

### Del Sufragio Universal:

Las noticias que recibimos de Alemania, nada tienen de tranquilizadoras. El gabinete de Berlin ha dirijido una nota muy enérgica á los gobiernos de Stuttgart y Munich por los propósitos de modificar los tratados militares concluidos con la Prusia despues del tratado de Praga. Todos los esfuerzos del Sur se estrellaron contra la imponente actitud del gobierno prusiano. Solo hay un medio que oponer á las invasiones prusianas: la idea democrática bajo la forma republicana. La Prusia misma abriga en su seno un gran partido democrático que no tardara en ser partidario de la república. La república federal alemana puede estrechar las relaciones entre el Sur y el Norte y formar la unidad que tanto desea la Prusia bajo la dinastia de Guillermo III.

La cuestion de fortalezas alemanas llama seriamente la atencion de varias potencias europeas. Los ministerios de Berlin Munich, Stuttgart y Carlsruhe tienen el proyecto de fortificar todo el curso del Rhin alemán por medio de numerosas baterías instaladas sobre la orilla derecha del rio. ¿Qué indica esta actitud guerrera? Que la Prusia no descansa un momento hasta llevar á cabo la unificación alemana.

Paris 30.—Asegúrase que un soldado desertor, llegado de Londres, ha sido detenido ayer armado de un revolver.

Dice el «Figaro» que llevaba tambien documentos importantes.

Esta detencion ha dado lugar á los rumores esparcidos ayer, de un atentado contra la vida del Emperador.

Idem, id.—El hombre detenido ayer no es militar: es un jóven de 22 años. Llevaba documentos importantes, á consecuencia de los cuales se ha verificado la detencion de dos personas mas.

La policia se ha apoderado de muchos cartuchos y bombas al picato de potasa.

Dicese que estas prisiones tienen relacion con la asociacion internacional de los trabajadores que va á ser perseguida.

### CRONICA LOCAL.

**Engañados por nuestro buen deseo** dimos crédito á la noticia que se nos habia dado (y que no esperamos ver desmentida) del indulto concedido por el Regente del Reino á los tres jóvenes **PRESIDARIOS**; mas queriendo por nuestra parte que la verdad brille con toda su pureza en cualquier asunto por nosotros relatado, debemos manifestar: que por carta que recibió el Subgobernador de esta isla C. Socas y Caimaris, que tambien ha tomado especial interés en bien de los citados jóvenes, se le dice ha informado la Audiencia favorablemente la esposicion que segun dijimos en otro suelto debia elevarse al Ministro de Gracia y Justicia. Confiamos ver en breve realizado, lo que de antemano hemos celebrado y aplaudido.

**Nos escriben de Ciudadela** participándonos que de algunos años á esta parte en los predios situados en la parte Norte de esta isla, aparecen infinidad de langostas que perjudican bastante á los sembrados: este año ha sido mayor el número de estos insectos, y los propietarios para preservarse de tal calamidad, decidieron pagar algunos hombres á fin de esterminarlos; pero lo mas chusco es que para obtener un resultado completamente satisfactorio, el Dean de aquella catedral ha tenido que acudir al teatro de los hechos y malde-



cirlos ab amore domine.

Aquí también para esterminar á los delfines que destrozaban las redes de los pobres pescadores, recorrieron estos á un ministro del señor que los *escomulgó* una ó dos veces, teniendo la SATISFACCION de verlos aparecer cada vez en mayor número.

Así nos lo aseguraron.

**El ciudadano presidente del casino** del Consey de esta ciudad, nos ha remitido la cantidad de cincuenta y cuatro reales vellon, recaudados en el citado casino, para favorecer á las familias de los honrados jóvenes por los cuales hemos tenido abierta suscripcion. Damos las gracias en nombre de la humanidad á los socios del citado casino y á cuantos han contribuido con su óbolo á aliviar la suerte de estos desgraciados jóvenes.

**Continuamente vemos á los albañiles** encaramados sobre andamios inseguros y sin resguardo de ninguna clase. Cuando la altura en que aquellos se colocan es algo considerable, porqué no se toman algunas prevenciones? porqué no se fija de extremo á extremo del andamio cuando ménos una ó dos cuerdas tirantes á la altura de la mitad del cuerpo? Hemos visto tantas caidas.... que bien vale la pena de preveerlas.

**Háblase de la próxima salida de los** buques de la escuadra española del Mediterráneo, fondeada en nuestro puerto, dirigiéndose á Cádiz y de aquel punto á Lisboa.

Otros dicen que se hará á la mar uno de estos dias para hacer evoluciones.

No salimos garantes de estas noticias.

### EL MENORQUIN, Á PASCASIA.--

Rendido por tus encantos, - prendado de tus lindes, - mi amor voy á declararte, - Pascasia de mi mollera. - Te tengo fotografiada, - en mi folletin, por NEA, - y desde entónces, callado - contemplo tus mañas nuevas. - Tú vas por las sacristías, - tú recorres las iglesias, - ya de centurion vestida, - ya entonando el *et in seculæ*; - vas detrás de procesiones, - detrás de calicas fiestas, - y pasas tus breves dias - aguardando á que las brevas - maduren, á fin de hartarte - ya que tus fuerzas flaquean. - Yo que tengo buenos puños - y voy por la carretera, - te daré apoyo, agarrado - á un guarda-canton con fuerza. - Tengo un carrito, una bota, - un barreño y una higuera; - todo á tus plantas lo pongo, - porque dichosa me quieras, - y si por mi mal no logro - tenerte por compañera, - me desespero, me... mato - y.... protestante me entierran.

### BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

El Patrocinio de San José y la Aparicion de San Miguel Arcangel.

#### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**-- Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la iglesia parroquial de Santa María.

En la Capilla Evangélica, Gracia 73, habrá hoy culto de 10  $\frac{1}{2}$  á 12 de la mañana.

Por la tarde, escuela dominical, abriéndose otra vez culto de 7 á 9 de la noche.

Santo de mañana.

San Gregorio Nacianceno obispo y doctor y la traslacion de San Nicolás de Bari, arzobispo.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Despachados el dia 7.

Para Alicante laud esp. Providencia, de 28 ton., pat. Francisco Landino, con 6 trip. y cascos vacios.

Para Torre Vieja brik-barka noruego Frigg, de 395 ton., cap. Mr. Olsen, con 11 trip. y lastre.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.-- Sale á las 4 h. y 53 ms.-- Pónese á las 7 h. y 0 ms.

LUNA.-- Sale á las 11 h. y 36 ms. de la m. -- Pónese á las 1 h. y 16 ms. de la n.

### PROCESO DE TROPPMANN.

ASESINO DE LA FAMILIA KINCKE.

(CONTINUACION).

Porque ha tomado el coche á las nueve menos algunos minutos: esto resulta de la declaracion del cochero del ómoibus.

Troppmann habia hecho detener el coche á poca distancia del fielato de Pantin. Ahora bien este cochero sale de la Vilette á las ocho y media, no eran por consiguiente todavía las nueve, y el cochero mismo ha declarado que habia llegado al término de su carrera.

Admito que Troppmann haya llegado á los Cuatro Caminos á las nueve menos cinco ó seis minutos, tenia aun para llegar á la fosa, y esto segun el plano, es decir, á vista de pájaro, 400 metros que recorrer, y si ha tomado por el sendero por lo menos seiscientos metros; le ha sido necesario cavar la fosa, á menos que el acta de acusacion no admita que ha sido cavada despues de la horrible matanza, pero no dudo de que estais convencidos que lo fué de antemano. Le ha sido necesario hacer una fosa de tres metros de larga sobre sesenta centímetros de ancha y cuarenta de profundidad; y no es esto todo, á vuelta á la Vilette, donde volvió á tomar el coche para llegar á la estacion del Norte; el acta de acusacion reconoce que partió á las diez y 50 minutos con la familia Kincke; si pues, admitió que en una hora y 50 minutos ha tenido tiempo de ir á los Cuatro Caminos, de cavar la fosa, de volver al ferro-carril del Norte, de reconocer la familia Kincke, y allí es bien evidente que se han perdido siete ú ocho minutos, sea en buscar un coche, sea en pedir noticias los unos de los otros. Si, pues, admitís que ha podido hacer esto en siete ú ocho minutos, tenéis razon porque sois jueces, y entonces Troppmann no ha sido cómplice, pero esto es imposible.

Hay todavía otra cosa mas. Desde el sitio en que se detuvo con la familia Kincke necesitaba recorrer de 500 á 600 metros para llegar á la fosa. Ha empleado 20 minutos antes de volver á buscar á los otros niños; por consiguiente, si estaba solo, ha debido, en 20 minutos, matar tres personas y recorrer de 1,100 á 1,200 metros antes de venir á buscar á los otros niños. Creo que esto es superior á la fuerza de quien quiera que sea, aunque fuese un Hércules; esto es, por consiguiente, la segunda imposibilidad.

Los médicos en sus informes se han visto obligados á reconocer que un individuo habia estado solo para llevar á cabo estos crímenes.

Entonces, para admitir la presencia de un solo asesino, han imaginado las teorías de los grupos; sea: para el primer grupo habria bastado un hom-

bre solo, pero en cuanto al segundo, bien fácil es comprender, como lo ha dicho Mr. Tardieu, que dos niños habian sido estrangulados al mismo tiempo, el uno con una corbata, el otro con la mano, sin que el tercero haya huido; pero se pretende explicar esto diciendo que el tercer niño habia sido muerto, sea antes, sea despues del asesinato de sus hermanos. Y en el caso de que hubiera sido muerto antes de sus hermanos, me parece que habia mayor facilidad de fuga para los otros: por lo menos el buen sentido me lo dice.

Evidentemente Troppmann no estaba solo; eran tres, y lo que lo prueba es que ha habido tres géneros de muerte diferentes; el uno tenia el cuchillo, el otro estrangulaba, el otro tenia el pico.

Tenemos testigos que han visto á los cómplices: hay una declaracion terminante del jóven Bremillon y no hay mas que un punto en el que este testigo se ha encontrado en contradiccion, en lo tocante al tiempo que hacia aquella noche. A propósito de esto doy gracias al señor procurador general de no haber sospechado de mi buena fé á propósito de mi alegado de ayer, y me aprovecharé de ello para desear de paso que nuestro fabricante de almanaques los haga mas exactos.

Pero, en fin, este jóven, este testigo, como lo ha confesado él mismo, tenia mucho miedo, y no es extraño que en su turbacion se haya equivocado acerca del tiempo que hacia. Una de dos cosas: ó mentía ó decia la verdad; y si no es el mas indigno de los testigos que hemos oido, ha visto los cómplices. En cuanto á mí tengo grandes razones para creerlo.

Si fuese un jóven perdido, pervertido, y en cuya moralidad no se tuviese confianza alguna, comprenderia la sospecha; pero yo mismo he tomado informes sobre este punto: es de buena conducta, es honrado y de perfecta sinceridad, y débese recordar que es á instancia de su patron como ha dado todos los detalles de aquella noche. Bien se que su tio ha tenido algunas dudas acerca del testimonio de su sobrino, pero solo lo conocia desde hacia poco tiempo, por que este jóven está en París hace nada mas que algunos meses.

Hay también la declaracion del mozo de la fonda; éste ha visto á Troppmann entrar precipitadamente en el despacho á tomar las llaves: estaba acompañado de un jóven y salieron en seguida de prisa.

El abogado Lachaud examina en seguida las declaraciones del Sr. Bhunel.

Hace notar al jurado que allí Troppmann ha sido reconocido.

Si lo seguimos al Havre, continúa, se le ve también con un individuo; no hablo en este momento de Roussen que también él habia notado que Troppman estaba con un jóven de blusa azul y de gorra de hule; quiso acercarse á ellos, pero Troppman le dijo: déjanos. Este mismo hombre fué visto con Troppman en la taberna el dia de su prision.

El abogado Lachaud trata despues la cuestion de la locura. Sostiene que si el acusado hubiese podido cometer solo estos crímenes seria un monstruo, y que no habiendo tenido nunca infancia, nunca juventud, estuvo siempre bajo el peso de una idea fija. Hace algunos años leia el *Judio Errante*, y quedó sorprendido por el carácter de Rodin que hacia desaparecer una familia entera para apropiarse de 20 millones.

(Concluirá.)





# BOLETIN DE ANUNCIOS.

## Recaudacion de Contribuciones de Alayor y Mercadal.

Se avisa á los Sres. Contribuyentes por concepto de territorial de los espresados pueblos, residentes en Mahon, se sirvan satisfacer sus correspondientes cuotas del presente trimestre los dias 11, 12 y 13 del corriente mayo de nueve á una del dia en la calle de Anunciay n.º 15.—José Carreras. 10.

En el Estanco de Francisco Timoner, calle del Castillo, se vende

## POLVORA

SUPERIOR, DE MANRESA, (marca del Leon), á 6 y 8 rs. libra.

En esta imprenta informarán de quien tiene tres mostradores grandes para vender.

## En venta.

Lo está en pública licitacion el predio Taulera vella del término de Ciudadela de cabida de 110 cuarteras tierra labrantia. Las condiciones obran en poder del pregonero público y se hallan de manifesto en Ciudadela en casa del dueño de la finca D. Lorenzo Arguimbau; y en Mahon, en el despacho del Notario D. Nicolás Orfila.

Por tener que ausentarse su dueño, en la calle del Cos de Gracia n.º 35 se vende un pianino de la fábrica de Boisselot.

## MERENGUES DE FRESA.

Pasta de Ojalde. Pasteles de Picadillo, Jacobos, &c. Confeitería de Andreu, Calle de San Roque n.º 9.

Hay una que desea hallar criatura para amantar. Informarán calle de Gracia n.º 32. 2

ATUN (tuñina, pex salat.) Se vende en la tienda Portal de Mar n.º 10 á 14 cénts. la tercia. 2

En la Quincallería de la señora viuda de Monjo, frente del Carmen, 15, se ha recibido un magnífico surtido de aderezos plata y plaqué, abanicos, portamonedas, petacas, chalequeros, solitarios, etc., etc. todo de última novedad y buen gusto, los que se espondrán á precios módicos. 2

## PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.



### PÍLDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una

purificacion completa de la sangre, dán tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organizacion entera. Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el higado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas ménos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en qué va envuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en qué penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.

## LIQUIDACION.

Á un 25 y 50 por 100 de rebaja.

El Sr. Rotger dueño del establecimiento plaza Arravaleta n.º 1 y calle Arravaleta n.º 2, ha llegado de Barcelona con un grande y variado surtido de géneros de la estacion de verano de lo mas bien elegido tanto por novedad, lujo y baratura, y el dueño desde hoy abre su establecimiento al público de dichos géneros de novedad, y para su pronta realizacion pone todos los géneros de novedad en venta á precios baratísimos, y muchos de ellos á precio de fábrica como podrán ver las personas que visiten el establecimiento pues se encontrará en dicho establecimiento cortes de pantalones todo lana duice modernos al precio de un duro el corte, idem á un duro y medio, lanillas todo lana modernas para trages á dos duros y medio para todo un traje cumplido, lanillas todo lana modernas á 3 y 3½ rs. palmo y otros géneros de novedad que son los que siguen á continuacion: lanillas para trages, cortes de pantalones de lanilla, madapolames, linones blancos, orleans negros, percalinas, rasos negros y colores, fulares colores, glacés negros, un grande surtido de fays negros, granadinas de seda negras, idem de lana, muselinas lana negras, merinos negros, brillantis blancos, percales blancos, muselinas emperatriz, telas de la india, tules hilo blancos, razin, piqués blancos, tules negros labrados, columbianas, alpacos colores y blancas, idem de Escocia, lanas lisas, idem del pais, imperiales, pañuelos hilo blancos, pañuelos seda de todas clases, velos negros redondos y cuadrados, irlandas de hilo, indianas, paños negros, corbatas de lazo, amburgos finos, banobas blancas, brillantinas blancas, listas de Palma para camisas, vestidos, trages y colchones, gorras vulgo (becas) modernas, muselinas adamascadas, idem ezacari y por último una gran oira infinidad de otros géneros baratísimos.

Además se encontrarán varios otros géneros que quedaron por realizarse en la última liquidacion que

por su pronto despacho se darán á UN 25 y 50 por ciento de péruida.

Nota.—Todos los géneros de dicho establecimiento se han fijado los precios fijos.

5-8-15-22-29

## GENEROS BARATISIMOS.

En la Tienda de D. Gregorio Fernández, calle del Castillo n.º 11, se venderán por algunos dias, todos los géneros á precios muy baratos.

Lanillas de 7 palmos ancho á 19 rs. vn. el corte de pantalon y á 12 pesetas todo un traje:—mas á 6 pesetas el corte pantalon y 3½ el traje:—mas 7 pesetas el corte pantalon y á 3½ todo el traje. Tambien hay cortes de pantalones lana de 8, 9, 10, 11 y 12 pesetas.—Telas de algodón de 5 palmos ancho á 10½ cénts. palmo.—Lanas para vestidos de señora de 7, 8, 9, 10, 11, 12 y 13 cénts. palmo.—Pañuelos Yervas de 4 palmos á 3 rs. vn. uno.—Driles hilo para pantalones y trages á 9 cénts. palmo.—Merinos negros á 26, 30 y 35 cénts. palmo y de colores á 25 cénts.—Mosolina negra de 6½ palmos ancho á 3 rs. vn. palmo.—Folares cuadrutos á 15 cénts. palmo.—Gró negro labrado de 5 palmos á una peseta palmo y otras clases de géneros á precios módicos.

Los precios indicados son los últimos. 3

En la carnicería n.º 14, conocida por la de Calitxo, se vende carne de carnero y de ternera á 18 céntimos la tercia.